
県立神戸甲北高等学校　生徒感想

1
インタビューの方法や下調べ、テーマを常に意識する、情報を集めて整理するそれとインタビューをする機会があるので
下調べや情報収集を心がけたいです。

2

情報収集で意識すべきことは、取材対象の客観的状況を調べたり、取材対象の問題点、またそれについての改善点を示す
と言うことだとわかった。僕の班では食文化についての研究をします。なので取材対象がとても大きいですが、自分の立
てた仮説の客観的状況を調べたり、そこから出た問題点や改善点を出して、今わかっていることを今よりも更に広く深め
ていきたいと思います。

3

実際にテーマを設定して、いざ今から始まると思うと研究方法の中で、どれも僅差で難しいイメージを持っていますが、
インタビューが一番自分の中の不安要素でした。自分の親しい人だけに聞けるわけでもないし、うまく話を進めて成立さ
せられるかとても不安だったからです。ですが、今日三好さんの講演会を聞いて、何よりもまず取材対象の状況を「客観
的」に把握すること。また、いいところを取り上げがちですが、問題点・改善点に目を向けることが少し意外でした。も
う一つなるほどと思ったのは、インタビュー時の取れる時間や対象に合わせて下調べの量を調節するというものです。初
見ではなかなか難しいし、そりゃあプロも下調べするよな、と思うと少し気が楽になりました。そして、一番個人的に刺
さったのが、自分たちが求めている情報に関係ない話が上がった場合、思い切って切り捨てる。というお話です。自分
だったら流されてすべて書いてしまいそうですが。相手から帰ってきた内容をすべて記録して、自分たちが本当に知りた
かったところがわからなくなってしまっては意味がないなと納得させられました。自分たちが知りたい！と思う内容を見
失わないよう楽しい取材・インタビューがしたいと思いました。

4

情報収集をするときは、自分が本当に聞きたい情報を絞って正確に情報収集することを意識すべきだなと思った。サイエ
ンスゼミでは、土に関する情報収集で、土の性質や特徴を調べる際に活かしていきたいと思った。

5

①客観的状況を持ち、利点・改善点を理解把握し、フィールドワークを用いて情報収集をする。自分事として物事を捉え
て、批判的思考力を持つ。メモは重要なキーワードを切り取って書き取る。②聞き取り調査でメモのとり方を意識して取
り組む
自分たちの班はまだ明確にやることがわかってなくて何をしたらいいのかなと困っていたけど、今回の講演でやり方、書
き方、感じ方を学べたので次回からのKSに活かします

6

講演を通して情報収集をするときは批判的思考力が大切だなと思いました。全てを疑問に思って考えることで新しい視点
を見つけることができるようになると思うからです。このことをゼミの活動で定義づけをするときに分かりやすいものに
なるように生かしていきたいです。インタビューの仕方も沢山教えていただいたのでより良い探求になるように活かして
いきたいです。

7

インタビューの際相手の身振り手振り口癖などとおっしゃっていて聞くだけじゃなくしっかり相手を見ておくこともイン
タビューの1部なんだなということを知って記者の方たちはすごく細かいとこまで見てるんだなあと思いました。アン
ケートを取る際にもなんとなーくでとってもなんの意味がなく明確にしたつもりでもなかなか明確な問いを立てるのがと
ても難しそうだなと感じました。

8

今日の公演を受けて情報収集で意識するべきことは、ネット情報を鵜呑みにしない、多くの関係者に話を聞く時にあらか
じめ３つくらいは質問を考えておいたら、キーワードを逃さないようにする。自分のゼミ活動ではアンケートなどをとる
ので明確な質問をし、大事なキーワードを逃さないようにして生かしていきたいです。正確さ、豊かさ、敬意、エールを
忘れずに具体的なことを聞いていきたいです。しっかりより多くの情報を集めて整理することが大事だと学びました。

9

どのように取材するのかということを初めてプロの方から教わった。取材の際に大切なこととは取材対象の客観的状況を
把握することと、取材対象に問題点と改善点を示すという2つのことである。また人の意見に疑問を持ったり、情報を分
析し評価するといった批判的思考力が大切だということを初めて学んだ。

10

本日の講演を受けて、情報収集で意識すべきことは情報を集めて整理することだと思いました。ネット情報をうのみにせ
ず、インタビューやフィールドワーク、アンケートをとることも大切だと思いました。ゼミ活動では本日学んだメモのと
り方やインタビューのコツを生かしてフィールドワークを行いたいと思いました。



11

①情報を収集するときにはみそをとったり、質問を3つは考え具体的. に聞く。またしゃべりすきたりしてしまわないよう
にすることが大切。 ◎自分たちのゼミで①を生かすには、他の意見をしっかり聞くようにしたり、スライドでは他者が理
解しやすいように、図や絵、写真を引いてわかりやすく説明する。そのためには、しっかりテーマを調べる必要がある。

12

①情報収集で意識すべきこと　ネット情報をうのみにしない。キーワードにはマークを付けるなど分かりやすくしてお
く。インタビューの際、聞きたいことをしっかりまとめておく。5W1H(when,where,who,what,why,how)②ゼミ活動
で生かしたいこと　どんなインタビュー、フィールドワークをするのかをしっかり計画する。5W1Hを意識し、具体的な
内容を作る。班のみんなが同じ目的を理解して、いろいろな方向から調べていき探究活動を楽しみたい

13
すごく面白い方で、楽しかった。インタビューのコツやそのメモを撮るコツなど、なかなか聞けないポイントを教えても
らえてよかった。

14

今回の講演を受けて、情報収集をする際には、インタビューを意識することだということを学びました。インタビューが
できる時間なども考えて下調べの量を調節し、相槌や共感の姿勢を見せることで聞き上手になることを意識したいです。
これにより取材相手の人柄も伝わるようなプレゼンにしたいです。

15

情報収集で意識すべきことは、SNS、ネットの情報を鵜呑みにしない。SNSやネットの情報はあくまで参考程度にする。
フィールドワークをして多くの人に意見を聞く。そして実際にアンケートをとり結果を出す。自身のゼミ活動ではネット
やSNSですぐ調べられるもの、結果が出てくるものは、しないことを意識していきたい。自分たちのオリジナリティを出
していきたいと考えている。そして実際に現場に行き、現場の方々に沢山インタビューをしてその話を元に班のテーマに
沿って考えていきたいと思う。

16

インタビューをするときに５ｗ１ｈみたいにいろいろなコツがあることがわかりました。話し過ぎるのもよくなくて聞き
上手になることが大切ということがわかりました。プレゼンの時もテーマを段落ごとに決めたり序論、本論、結論にしっ
かり分けることが必要ということがわかりました。

17

情報収集で大事なことは、取材対象の客観的状況を把握し、問題点と改善点を示すこと。そして、すぐに問いを立てるの
ではなく、何に対しても「批判的思考力」を持つこと。そこから他の情報を解析し、疑問を問いにすること。ネットはあ
くまでも参考程度で多くの関係者に話を聞くのも大事。それを踏まえて、私はアンケートをする予定なので、内容が重複
せず、みんなが答えやすく、協力したいと思えるアンケートを作りたいと思った。

18

取材対象の客観的状況を把握するのと、問題点と改善点を知る方が大切だと分かったので、実際にインタビューしたり
フィールドワークに行きたいと思った。

19

情報収集で意識すべきことはフィールドワークに行きアンケートを実施する際に質問内容を明確にすることです。私の班
では3~4歳の子を対象にしてアンケートをとるので小さい子でも理解できるような分かりやすい調査をしようと思いま
す。そしてインタビューするときには相手のリズムに合わせることが大切だと学んだので実際にやってみようと思いまし
た。今回の講演はどれも参考になる話でした。

20

本時の講演を受けて、情報収集で意識すべきことは相手と対等なコミュニケーションを行うことだと思います。「聞き上
手に喋りすぎない」や「相手によって質問の方法を考える」のようにインタビューは自分と相手の2人で行うものだとい
うことがよく分かりました。そして自分のゼミ活動で相手を考えたインタビューをしようと思います。

21

自分はメモを撮るのが下手くそで、大切なことを聴き逃してしまったりすることがあるから、今回の講演会はすごくやく
にたった。例えば話の中のキーワードや、大切だと思ったところにマークをつけたりするのがいいと聞いてインタビュー
の時だけじゃなく普段のメモをとる時にも活用出来たらいいなと思った。

22

今回講演を受けて、情報収集では下調べをある程度しておくことや、取材対象に問題点と改善点を示すことを意識するの
が大切だということが分かった。また、このことをKSに活かしていこうと思った。



23

情報収集するときはネットの情報をうのみにせず、実際に自分の目で確認することが大切だと思いました。取材をする前
には下調べをしたり、質問を3つほど考えておくということや、メモするときは大事だと思ったところに印をつけとくな
ど、大切なことがたくさん知れました。
私たちはフィールドワークに行ってインタビューしようと計画しているので、今日学んだことを意識してインタビューし
たいなと思いました。特に5W1Hが基本と聞いたのでそれを意識したいです。

24

インタビューを行うということは今までしてきたことがないのでちゃんと聞こうと思った。ちゃんと聞いたうえで大事だ
なと思ったことはインタビューをする際は下調べをきちんとするということと質問の内容を最低3つは考えるというこ
と、あとは笑顔が大事ということ。
また、三好さんのパワーポイントを見ていた中で発表する際になにかBGMをつけると聞いている人に印象を与えるのかな
と感じた。

25

①情報収集するのにインタビューをすることが大切。インタビューするときはメモをとり、重要なところは星マークをつ
けたり、間違った情報を書くのではなくそのまま聞き取った情報を使う。キーワードをみつけまとめることで、スッキリ
とした情報を得ることが出来る
②まちづくりゼミで夏休みにおんたき茶屋に取材をする際に今日学んだことを生かして見ようと思う。布引の滝をもっと
魅力的な場所にするために教えて頂いた写真の撮り方も活用したい。

26

今回の講演会を通して、情報収集で大切なことはテーマについて常に意識することだということを学びました。またこの
講演会で学んだことを元に自分の研究テーマについて考えていきたいと思いました。

27

今現在考えている質問が一つだけなので、今のテーマに必要な質問を考え、回答を簡単にまとめる練習をしておかないと
いけないと思った。まだまだ先だけれど、プレゼン発表をんばりたい（図やイラストの挿入など）私は聞いたことで、写
真の角度取り方、下調べをしすぎない、自分の言葉を入れないが出来ていないので、この3つを特に意識してKSに取り組
んでいきたい。

28

今回の講演会で大切なことが沢山知れました。例えば取材の際は取材対象の客観的状況を把握したり取材対象に問題点と
改善点を示すことや、根拠を分かりやすく要約することや5W1H(when.where.who.what.why.how)で文章を作ること
やPREP法などについても知ることが出来ました。

29

①疑問内容を短くまとめることと、少し下調べすることと、笑顔でインタビューをする、具体的に聞く、変化を聞く、そ
して比較をして聞くことを意識するべき！②外国の人にインタビューする時に、たくさん質問するのではなく、具体的に
少ない質問数で書いて、相手が言ったことだけを書くように生かす！

30

今回の講演会で取材する時のメモの取り方、フィールドワークのコツ、アンケートやインタビューのことについて知るこ
とができました。フィールドワークやインタビュー、メモの取り方は今後の探究活動で活かせると思うので今日聞いたこ
とを思い出して実際にしてみようと思いました。プレゼンするときの基本技も聞いたので、また発表する機会があればそ
れも思い出して実際にしてみようと思いました。

31

情報収集で意識すべきことは、多くの関係者にしつもんしたり、インタビューをする事だと思いました。自身のゼミ活動
で、色んな人に質問したり色んな内容を聞くための大事な方法が分かったのでそれをいかに分かりやすく要約できるかを
頑張りたいと思いました。

32

本時の講演を受けて、情報収集では下調べとインタビューをよく意識するべきだと思った。情報収集をするために自分が
実際に聞きにいくのが1番だと言うことを講演を聞いて改めて思い、その上で下調べしすぎるのはよくないと言っていた
のが印象に残っているのでインタビュー前の下調べは程々にしておくべきだと学んだ。またインタビューをする上でも、
常にテーマを意識する、ファンの姿勢で質問する、などさまざまなテクニックを教えていただくことができ貴重な経験に
なったと思う。

33

今回の講演会を受け、テーマの定め方や相手にわかりやすく伝えるコツなどを知り自分がいま行っているテーマと透かし
て見たときに足りていないところや、少し目的と研究することがずれていたりとまだまだ改善することがたくさんあるな
と気づかされました。



34

取材をする際、取材対象の客観的状況を把握、取材対象に問題点、改善点を示すことが大事
僕たちの班はまだ取材するかどうか決まったわけではないけれど、今回の講演を参考に進行していきたいと考えました。

35

情報収集のおいて大切なこと…質問を作りすぎない、ネットを信じすぎない、5W1H、なぜそれをするのか？、ファンと
して聴く
どのように生かすか…フィールドワークをしようと考えていたので質問をする時は今日のお話を意識したい

36

今回の講演会ではインタビューをする上で大切なことを学びました。取材をする時は相手の性格にも合わせて雰囲気を
作ったり、下調べではあえて知識を完璧にしないなどの質問以外の部分も重要だということを知り、私もゼミ活動の一環
で大学でのイベントに参加するのでその際に取材の機会がもしあれば今回学んだことを活かしたいなと思いました。

37

批判とは必ずしも悪い意見ということではなく、物事をしっかり分析したうえで疑問を持つことが大切だということが分
かりました。ネットの情報を鵜吞みにせず、自分の意見も交えてしっかり段取りを取った上で、今後の探究活動を進めて
いきたいと実感しました。

38

情報収集で意識すべきことは、まずインターネットは信じすぎない。下調べをするときに調べすぎないこと、取材対象に
リスペクトをもってすること、インタビュー時に事前に準備する質問の数は３つほどにする、など実際に取材するときは
現場での情景、臨場感を大事にすることが大切で意識すべきと思った。今後の自分のゼミ活動では、外部の専門家の方々
と密に連携して研究を進めていくのでその際のインタビュー時に今日のゼミ活動を生かせると思った。

39

情報収集で意識することは、問題・改善点がすべてと三好さんはおっしゃっていた。そして、情報収集の中でまずテーマ
を決め「批判的思考」も必要になってくる。そしてそこから予想される答えを考えることで情報収集がしやすくなること
が分かった。今後のゼミ活動では、夏休みにフィールドワークに行くのでインタビューをする際にインタビューに大切な
3つの要素（具体的、変化、比較的）ということを忘れずにインタビューをしようと思った。その中で、自分がその場で
感じたことをまとめて質問やプレゼンに生かして今よりももっと具体的に活動していこうと思った。

40

今回の授業では、主に取材の取り方について学びました。インタビュー術で大切なことは、具体的に書く、変化を見つけ
る、比較するということがいちばん大切で取材していくと同時に5W1H＋which＋How muchということを中心に考え
ていくことと、最初に問いを決める時に自分事として考え、批判的に考えることが大切だと言うことも学びました。

41

ネットの情報を簡単に信用せず、本当に正しい情報を自分で選択して収集することが大切だと思った。インタビューをす
る場合は、重要な言葉だけをメモするのではなく、情景描写や自分で感じたことなども書き留めるということを意識する
ことが大切だと分かった。これらの今日学んだことを、これからのゼミ活動では意識しながら取り組んでいきたい。自分
たちの探究活動を客観的に状況把握して、具体的に進めていきたい。

42

今日の講演会を聞いて情報収集をする時に、ネット情報だけをうのみにしないことや多くの関係者に話を聞く、信頼でき
る情報や資料を集めることを意識するといいことが分かりました。この意識すべきこと、特にネット情報をうのみにしな
いためにフィールドワークに行ったりして今後の活動に生かしたいと思いました。また、テーマを考える時に自分ごとと
して捉えるために批判的思考力が必要であったり、フィールドワークに行った際にはディティールメモをとったり、まと
める際には5W1Hを使用して同じ話題は同じ段落にするなどたくさんのことを学べたので学んだことを利用してよりよい
探究活動になるようにしたいと思いました。

43

ネット情報をうのみにせず、自分で体験したり話を聞きに行ったりすることが大事だと思いました。取材するときは聞き
たいことを前もって３つほど決めておくことがより良い情報が得られると知ったのでKSの活動で生かしたいなと思いまし
た。たくさんの役立つ知識を教えてもらうことができとても嬉しかったです。

44

情報収集では、取材対象の客観的状況を把握し、取材対象に「これはいいのか」などの問題点や「どうすればいいのか」
などの改善点を示すことを意識すればいいとわかりました。僕はゼミで調査するテーマの現時点の問題点やそれの改善点
を考えていきたいと思います。あと、先生に聞くときとかは質問を考えておいたり、何をしたいかを明らかにしようと思
います。今回はとてもいい機会になりました。



45

今回の授業でメモの取り方を知ることができた。話の全てをメモしていくのではなく自分が大切と感じたところを切り取
り次見るときにわかるようにマークをするなどをすると役に立つ。
メモを上手に取れたら今後役に立つことが多いと思うのでとても身になる講義でした。

46

情報収集で意識する事はテーマの内容とかをぶれさせないようにすることだなって思いました。5限で調べてたけど内容
とかもごちゃごちゃでブレブレだったのではっきりさせないとなって思いました。虫除けを作るにあたってとか効果とか
あやふやなのでテーマに沿って下調べとかしていけたらいいなって思いました。

47

今回の三好先生の講演で、フィールドワークの正しいやり方やその時にするインタビューのやり方、メモの取り方などプ
レゼンのスライドを作るための知識をたくさん教えてもらいました。なので、今回の講演で言われたようなやり方で自分
たちのフィールドワークをやっていきたいと思いました。

48

今やっている探究の授業で必要となるインタビューのいい情報の引き出し方のコツや5w1hを活用したパワーポイントな
どの情報を得ることができてよかった。

49

情報収集意識すべきことは、「キーワードは逃がさずに、インプット・アウトプットをして、大切な箇所に下線を引くこ
と」だと思いました。すごく分かりやすくて勉強になりました。今日習ったことをインタビューで実践したいと思いま
す。

50

情報収集で意識すべきことは5W1Hで質問内容を明確にしておく。取材をする際にはあらかじめ下調べをしておく。段取
りを決めておく。3つの質問の柱を決めてテーマを常に意識する。具体的に変化と比較を聞く。ゼミ活動ではスライドを
作成する際に図表や写真を使って分かりやすくするなど

51

情報収集で意識すべきことはテーマを設定する際、批判的思考力が必要で、具体的な問いを決めること、下調べ、質問の
柱を3つ用意する、変化を聞くことなどテーマを意識して情報収集することが大切だと思った。子供額の際、具体的な問
いを決めれていないので今日聞いたことを例として活動に生かしていきたいと思う。

52

この講演を聞いて僕は相手のことを考える大切さを知ることができました。相手のリズムに合わせる事や周りの環境まで
記録するなども今まで聞いたことに様なことも知ることができたので、これからの活動に活かしていきたいと思います。
何回も実践して慣れていきたいと思います。

53

探究の授業の中以外での取材においても取材対象の客観的状況を把握とそのうえで問題点と改善点を明確に示すことが大
切だということを知りました。『5W1H』はインタビューにおいても基本中の基本です。今日の話を参考にさせてもらい
今後の探究活動を頑張りたいと思います。

54

構想発表会を終えて研究を進めていく前に、三好さんからインタビューなどでの態度や接し方、コツなどを教わった。事
前に調べるべきこともあるとおっしゃっていたので、しっかり準備してから研究したい。

55

今回の講演会を聞いて、取材の際のメモの取り方や5W1Hなど、これからの活動に必要なことを教えて頂き、とてもいい
経験になった。これからの活動に活かしていきたい。

56

三好さんから教えていただいた「メモのとり方」の、「感じたこと・ディテールをかく」ということは、インタビュー相
手の口癖や、周りの風景、匂い、天気、その時その瞬間に思ったことを細かくはっきりと書くということなんだ、と聞い
たとき、お話をいただく前は、なんとなくでメモを箇条書きで書いて、なんとなく相手のことをわかった気になることが
多かったが、そのときはっとした。本当の意味で相手に向き合い、敬意をはらい、深く読み込むということはそこまで
やってから言えることなのだと気づいた。

57

今回の講演会でプレゼンの仕方、メモの取り方、インタビューの仕方などがよく分かりました。フィールドワークの時に
使えるコツや知識が沢山知ることが出来てこれからのフィールドワークが楽しみになりました。



58

情報収集で意識すべきことは、ネットにはたくさんの情報があって便利だけど誤った情報も多数あると思うので全て信じ
こまないこと。そのためにも複数の記事を見て情報を収集したり、多くの人に意見を聞いたりすることで上手な情報収集
ができると思います。自分はこども学ゼミなので、多くの子供や親などに意見を聞く機会が増えると思います。その時に
情報の取捨選択をして、よりよい探究活動にしていきたいです。

59

今日、三好さんの講演を受けて、私が思う情報収集で意識すべきと思うことは、相手をよく見ることです。理由は相手の
話すスピードを合わせたり、相手に敬意を示すためには相手の目をもちろんみて、しっかり話に身を入れることが大事だ
と思ったからです。自分のゼミでホームページに研究内容を載せるが知らないので、内容を載せる時には5W1Hを意識し
てみたいと思います。

60

どう情報を集めるか、という内容でメモの取り方やアンケート、インタビューの仕方等、学生側の視点からどのような能
力が必要になってくるかが分かりました。私は下調べの大切さが分かった上で「先入観を作らない」という事項にとても
関心しました。調べる物事について自分にその知識があることや、偏った下調べなどによる先入観で、何が必要であるか
が分からなくなることが過去にあったのではないかと考えさせられました。これからは、なるべく客観視することによっ
て正しい情報か確かめるとともに情報収集を行っていきたいです。

61

常にテーマを意識してインタビューを行うことが大切だと思った。また同じテーマでもどこに重点を置いて研究するのか
もはっきりさせておく必要があるとわかった。
今後の自身のゼミ活動ではインタビューやアンケートすることを考えているかや、下調べをどこまでするかや5w1hを頭
においてアンケート作成やインタビューを行いたい

62

小さい頃からよく聞いていた浦島太郎のお話しを何十回も聞いてきたのにいざ40字でまとめろと言われた時要点をうまく
説明するのが難しかったです。

63

取材対象の客観的状況を把握して考える。取材のときはキーワードを逃さず聞き、情報描写や、自分感じたことを必ず書
いて、取材者への質問を考えておく、テーマを常に意識することが大切だと知りました。

64

私は今日の講演会を通して、情報収集の大切さを沢山知ることができました。情報収集で意識すべきことは、主に取材対
象の客観的状況を把握し、取材対象に問題点と改善点を示すことだと教えてくださいました。私たちの班もインタビュな
どを行うかはまだわならないけど、5W1Hなどを意識してプレゼンの準備に活かしたいと思いました。

65

テーマを決めたあとが中々進まないなか自分達の班は発表の時に自分達が言いたいことが伝わり切らないところだと思う
のでしっかりがんばりたいです

66
情報収集では、テーマを決め、ネット検索はするけど、ネットの情報はあくまでも参考であって、本当に正しい情報かは
分からないので、それに気をつけ、全部コピペをするのではなく、参考にして情報を集めていきたいです。

67
自分たちはまだ調査やアンケートをとってないけれど撮り始めたら気をつけるべきことが沢山あって参考にしようと思っ
た

68

情報収集に関して、笑顔を作ることと話すことをガチガチに固めて質問するのではなくちょっとアドリブなどを入れ雑談
をしてリラックスし他状態で聞くというのがとても印象に残っています。

69

これから研究テーマについて対象の人にインタビューをする時は下調べをして段取りを決めすぎないようにしようと思っ
た。たくさん質問を用意したほうがいいと思っていたけど、今回の講演で質問や段取りを決めすぎないことも大事だと学
べた。ファンという姿勢でインタビューをするのが面白そうだなと思った。これからのKSで講演会で学んだことをいかし
ていこうと思った。

70

取材をする上で大事なのは、「客観的状況」を把握し、「問題点」と「改善点」を示すことが必要で、取材をするときに
状況を知るためには、情報を集め整理しないといけません。整理したあとは、ニュースにまとめる際「5W1H」をしない
と記事が成り立たないので必ずまとめ、文章にそれぞれの文があるようにし、人の頭で文を理解できるようにつくられて
いたのでとても文に目をひかせ工夫しているなと思いました。



71

これからのフィールドワークやインタビューに必要な心構えや表情やメモの取り方などのコツや、スピーチの組み立て方
や写真のレイアウトなどを学ぶことが出来たので、これからの探求活動だけでなく進路や自分の意志や主張などを相手に
分かりやすく伝えることなどにも生かしていきたい。

72

情報収集では、取材対象の客観的状況を把握して、取材対象に問題点と改善点を示すことを意識するということがわかり
ました。私は、まちづくりゼミで自分の範囲がやりたいと思うことを自分たち目線だけでなく、客観的に見るようにし
て、自分たちだけがわかっていると言う状況を作らないようにすることを意識したいと思いました。他の班や先生にアド
バイスをもらって問題点や改善点を見つけて次からに生かしていきたいです。

73

私は情報収集で意識すべきことは、下調べを完璧にしすぎず、その場の雰囲気に合わせてインタビューに取り組む事だと
感じました。私はまちづくりゼミで活動しているので地域にインタビューすることが多いです。なので、今回学んだ取材
方法やスライド、報告書の書き方を意識し、取り組みたいと思いました。自分が作成しているスライドの問題点、改善点
に気づくことができたので、5W1Hを使いもっと伝わりやすい文章にしたいと思いました。

74

先生の説明は私たちにとってとても実践的で、5W1Hの説明もとても詳しと（who,what,where,when,why,how）、現
代の生活では情報を効率的に収集し処理することが必要だと思うので、今日は先生に教えていただきありがとうございま
した。

75

メモを取るときのコツや、インタビューをする時の重要点などを詳しく教えてくださって、とても勉強になりました。こ
れからKSで探究をして行く中で活用できたらいいなと思います。

76

情報収集で意識すべきことは、その情報が本当に信頼できる情報かを意識する。ゼミ活動で生かしていきたいことは、い
ままで調べてきた情報が本当に正しい情報なのかを考えて、これからもたくさん調べていくことがあるから信頼できる情
報かを意識し、フィールドワークをすることになったら下調べしすぎないようにしたいです。

77

情報収集で意識するべきことは、キーワードなどの大事なところに☆や線を引いてマークを付ける。また、客観的状況や
問題点、改善点なども意識する。加えてインタビューの時は下調べはやりすぎず下調はやりすぎず段取りを決めすぎな
い。プレゼンのまとめ方やインタビュー時や先生に聞くときなど情報を得る場面で活用していきたいです。

78

私は今回の講演を受けてこれから情報収集するときはキーワードを大切にして箇条書きで分かりやすく書くのと、これか
ら共生ゼミで大学に行ってインタビューをしたりするので、その時は5W1Hを大切にしていきたいのと、言葉だけではな
く「現場主義」を意識して周りの雰囲気などもメモしていきたいと思います。

79

情報収集ではネットはあまり使わずに自分たちでフィールドワークに行き話を聞いて信頼できる情報を使うことが大切だ
と思った。これからのゼミ活動ではできる限り多くの人にインタビューをして質問などもしっかり考えて自分たちのゼミ
活動に有益な情報をたくさん手に入れることができたらいいなと思いました。

80

PREP法1年生の時の講演会で教えてもらったことがあって実際に使って将来の夢を発表したことがあったけどもうひとつ
のDESK法は聞いたことがなかったし構想発表会のときにスライドを作る時はネットから拾ってきた写真しか使っていな
かったけど研究結果を記事にすることや発表することがあればその時に使う写真は三分割法や三角構図などの方法や構図
を用いて記事やスライドを作りたいです。

81

新聞記事に書いてある記事は記者の方々が、取材の時点で質問の仕方や写真の取り方など考えてのせられていることが分
かりました。そういう目で世の中の物事をみると、誰かが誰かのために考えて作られているものばかりであることに気が
付きました。なので、誰かの善意に気が付いて感謝して私も誰かのために動ける人になりたいです。

82

情報収集で大切なことはインターネット情報は参考程度にして、情報に対し多くの関係者に聞くことが大切だと分かっ
た。インタビューをする時はあらかじめ質問を考えておき大切なことは印をつけ覚えておく

83

今回、三好さんにきてもらいインタビューを行う上でのポイントがよくわかりました。また、下調べの度合いや心構えな
どそういう事前に行っておく準備の重要性も知れてよかったです。



84

質問は３つくらいがいいと言っていてたくさん聞くのじゃなくて、自分達が大事だと思うこと、聞きたいことを３つ質問
することを意識する。相手のファンだと思ってリスペクトやエールをするつもりで聞くと聞き上手になれると知ったので
これを生かして相手から大事な情報をインタビューしようと思った。

85

私は三好さんの講演会を聞いてインタビューが一番意識するべきだと思いました。質問は多ければ多いほど準備をしてい
ればいいと思いっていたけれど、3つぐらいの質問だけ良いということが分かりました。そうすることで相手が困ること
なく、自分が特に伝えたいことを質問することができます。ほかの人にインタビューをするときはこのことを頭に入れて
質問をするようにしたいです。

86

情報収集は現地に行って、多くの関係者の方々や貼られているポスターや資料を読んだらする。関係者の人に聞くとき
は、質問したいことを3つ程度考えておくことが大事だと言うことを知りました。

87

今回三好さんがお話してくれたのはこれからの私たちにとても助かる情報を教えてくれました。情報収集をする際に大切
なことを教えてもらいました。私は情報収集をする際、ネットで調べたり友達に少し聞くなど軽くしか情報収集というも
のをしてきませんでした。三好さんが教えてくれたのは取材の際の下調べ、フィールドワーク、メモのとり方などです。
フィールドワークし、質問する際に質問の作り方などを教えて頂き、とてもためになるなと思いました。今回三好さんが
講演してくれたことを次からのKSに活かし、進路やこれからの活動に有利になるように活動していきたいと思いました。

88

①意識すべきことは、具体的に聞く、相手のリズムに合わせる、相手が話している時は相づちや共感しながら聞き、知っ
たかぶりをせずに、素朴な疑問を質問すること。②私のゼミでは、実際に、山登りした人にアンケートしようと考えてい
るので最低3つは質問を考えたい。

89

講演会で特に印象に残っていることは、聞き上手になるということです。相手から情報を引き出すためには聞き上手にな
らなければならないということが一番記憶に残っています。三好さんから聞いたことでこれから円滑に欲しい情報を聞き
出したいなと思います。

90

情報収集で意識すべきことは５W１Hだと思いました。この6つがないと聞いたことがわからなくもなるし、文があやふや
になると思ったからです。まちづくりゼミは他のゼミに比べてフィールドワークに行くことが多いと思うので今日聞いた
メモの取り方やインタビューの仕方などに気を付けてテーマ、５W1Hを意識しながら良いフィールドワークにしたいなと
思いました。

91

取材を行く前の下調べがとても大切になってくるのだと思った。取材対象のことを事前に調べておくことで的確な質問を
し、沢山の集めることができるのだと分かった。
なぜスクラブは白色が日本で主流なのか。など問いを立てテーマに沿った下調べをしようと思った。

92

とてもわかりやすくて、為になるお話を聞けてよかった。情報収集で意識すべきことは取材対象の客観的状況を把握、取
材対象に問題点と改善点をしめすこと。このことを忘れない。アンケートは質問内容を明確にするのが大切といってい
た。ゼミ活動では、アンケートの質問内容をあやふやではっきりしないものにせず明確なアンケートをとりたいと思っ
た。そのために、グループのみんなでしっかり話し合おうと思う。

93

これから情報収集する際意識すべき点として、取材対象の客観的状況を把握し、取材対象に問題点と改善点を伝え意識す
ることが重要だと学びました。本物の新聞記者の話はすごいためになったし、取材の基礎から気持ちの問題も教えてくれ
よかったです。これからのゼミ活動で生かしていきたいです。

94

フィールドワーク、アンケートのしかたや、インタビューのコツなどとても分かりやすくて勉強になりました。インタ
ビュー写真の撮り方まで紹介してくれたのがおもしろくて印象に残りました。

95

私たちの班では、フィールドワーク、インタビューをもとにKS活動を行うので、この講演会の内容はとてもためになりま
した。なので実際にフィールドワークに行くときにはあらかじめに質問を３つ考えてから行きたいと思いました。そして
最後のプレゼンテーションでは、PREP法と、DESC法を駆使しておかない多いなと思いました。



96

下調べはしまくったほうがいいことが分かった。メモの取り方を教えてくださったのでこれから色々な時に使えていいと
思った。取材の客観的状況を把握することが大事だと知った。一つの段に一つのテーマ、テーマから目を離さないことを
大事にしていきたいと感じた。

97

取材するときやフィールドワークについてのポイントを聞けてよかったです。知らないことだらけで新しい発見が多かっ
たのでこれからの取り組みに活かしたいと思いました。

98

今回の講演で不安に思っていたインタビューの点に少し余裕ができた。なぜならインタビューする上での基本を抑えるこ
とができたから。例えば、メモの取り方。メモを取る際には箇条書きをし、よりスムーズに行えるようにしたりなど多く
のアドバイスを貰うことができ、良い講演だった。

99

情報収集で意識すべきことは、取材対象の人や物の感覚的状況を把握する取材対象の問題点改善点を示すということを大
切にする、批判的思考力が必要とわかり、色々なことに疑問を抱いてたくさんのことを自分ができる範囲で解決していき
たいと思いました、同じ内容のものは同じ段落に入れて内容をわかりやすくしたいと思いました。プレゼンではPREP
法、DESC法をなるべく活用しようと思いました。

100

ネット情報はあくまで参考だから、多くの人に取材することが大切だと分かりました。取材でのメモの取り方は、全てを
メモするのではなく、キーワードを抜き取る、情景描写や自分が感じたことを書く、常にテーマを意識しておくというこ
とが大切だと分かりました。今後、ネットだけで情報を集めるのではなく、ネットで下調べをし、多くの人に取材をして
いきたいと思います。

101

下調べも段取りもしっかり決めて何個も質問を考えたほうがいいと思ってたけれど反対に下調べも段取りも完璧に決めす
ぎるのではなくその場で疑問に思ったことを聞いたほうがいいことを初めて知りました。今まで中学校でインタビューし
たときには質問に対しての答えを書くのに必死になっていたけど実際にその場に行っているからそこでしかできない雰囲
気を見逃さないようにしたいです。私たちの班は大人だけではなく幼稚園児にも質問をする機会があるとおもうのでその
ときはただしつもんをするのではなく楽しくわかりやすく臨機応変に質問したいです。

102

プレゼンで必要・重要なことを知れた。
今まで自分がしていたプレゼンを思い返すと講演会で聞いたことがあまりできていないように感じた。取材の際の写真の
撮り方にも細かい注意があることを知れてこの先のKSで生かせそうだなと思った。

103

情報をうまく集めるためにはいくつかのポイントがありそれをうまく活用できたときこそ、うまく自分の聞きたいこと、
知りたいこと、見やすいメモを得ることができるようになると今日の講演会で知りました。その中でも要約が大事だなと
思いました。素早く要点だけをまとめることができるのは素晴らしいと思います。

104

5w1hはニュースの基本で相手にインタビューする時は具体的 変化 比較を相手のリズムに合わすことを意識して情報収
集することが大切だと感じた。

105

質問をするときのコツや何を聞けばいいのかを一生懸命教えてくれました。物語りを40文字以内でまとめることが難し
く、大切だと思った。質問を聞く際はちゃんと問題点を明らかにして質問する内容を事前に３つぐらい考えておく必要が
あると思いました。「これはどうなのか」などの問題点や「どうすればいいのか」などの改善点をしっかりこれから考え
ていこうと思います。いい機会になってよかったです。

106

インタビューするときはインタビューする相手のことを下調べしておき、相手とスムーズに話せるようにしておく、あら
かじめ３つぐらいの質問を考えておくと良い。４つ以上だと質問が多くて相手の人が困ってしまうためです。私の研究
テーマは、インタビューが必須なので、今日の講演で学んだことを生かして、笑顔で相手のリズムに合わせてインタ
ビューしようと思いました。

107

今日の講康を受けて、情報収集で意識すべきことは取材対象の客観的状況を把握して、問題点と改善を示すことが大切だ
と分かりました。自分達のグループでは、実際にフィールドワークに行くので、メの取り方、フィールドワークのつなど
をしっかりと意識をして今後の活動に取り組んでいきたいと思いました。



108

情報を収集で意識すべきことはキーワードを見つけたり、情景描写や自分が感じたことを出来るだけ省略して短く書くこ
とが大切。ということがわかりました。今回学んだことをゼミ活動で保育園に行ってインタビューやアンケートをとると
きに、何を聞きたいのかを3つ決めて、答えてくださったことを簡単に箇条書きで書いてまとめるように生かしたいで
す。

109

情報収集で意識すべきことは、自分の考えていることを
短く４０字ぐらいで要約してみる。そうすると本当に伝えたいことが
伝わる。インタビューをするときは、聞きたい質問を３つ用意する。

110

僕たちの班は大学の先生にインタビューするのでそのためにしておくことや質問の仕方などを教えてもらってとても良
かったし質問を考えるきっかけになりました

111

まずは何が聞きたいのか、知りたいのかをはっきりさせておくことが大事だとわかりました。班の人と考えていることが
一致していないとうまく回らなと言われとてもなっとくしました。班の人ともう一度何が一番の目標なのか考え直す必要
があるとかんじました。

112

今回の公演会で取材を行うときは取材対象の客観的状況を把握するのと取材対象に問題点と改善点を示すことが大切とい
うことがわかりました。さらに取材前には下調べを行うことは絶対だとわかりました。

113

プレゼンの仕方が特に印象に残った。まず必要な話を集めて書く前に話をまとめて一つの段階に一つのテーマ同じ話題は
同じ段階にするテーマからめを離さないということが印象に残った

114

アンケートはまず、下調べを徹底的にしてからがスタートで段取りを決めすぎないという言葉をいただきました。そし
て、事前に考える質問の柱は３つでファンという姿勢で臨むことが大切で相手のリズムに合わせること、相づちなどの表
現することも人にアンケートするうえで大切なことだと教わりました。

115

取材対象の客観的状況を把握して、取材対象に問題点と改善点を示すことが大事だと学んだ。インタビューする上での大
事なことをたくさん学んだ。５W1Hのところが特に印象に残った。自分の知っている方法以上のことが深く知ることがで
きた。相手のリズムに合わせて聞くことも大事。

116

アンケートを取るコツは相手に聞きすぎず3つぐらいに質問を持っとくとと楽なので今のうちに質問を決めて置き質問し
ようと思った。自分たちにテーマに沿ってする相手を決めることも大事だと感じた

117

僕たちの班では、きれいとは何かと根本的なことついて言われました。それを生かして各部門によるきれいを見つけよう
と考えました。ＳＮＳに発信することは、いい案だと思うのでそれは、津図けていきたいです。

118

今回の講演会でものごとを正確に知るにはお相手さんに聞きに行くことが確実ということを聞いた。そのときにやるべき
こと、やっておくべきことを習った。下調べをしておく、相手さんを尊敬する話過ぎないなどけらの知識を利用して今後
に生かしていきたい

119

インタビューするときに、5W1Hの順番で、質問内容を具体的にしていくつか考えておくということを教えてもらって、
自分たちの班はインタビュするかわからないけど、新聞記事とかにも５W1Hは使われているから、もし自分たちがポス
ターなど作るときは5W1Hを入れて、みんなが見やすいポスターを作りたいと思った。自分たちの班はアンケート調査を
する可能性があるので、アンケートを実施するときは、質問を明確にして、サンプルの属性と回答を関連付けれるような
質問にすることを考えて作りたいと思った。

120

これからまちづくりを進めるにあたってインタビューやフィールドワークが必ず必要になっているので新聞記者さんにイ
ンタビューの仕方、アンケートの取り方などの話を聞けたのはありがたかったです。今回聞いた話をもとにこれからの活
動も頑張っていこうと思います。



121

情報収集で意識することは相手のリズムに合わせることだと思いました。自分のゼミで今後はできるだけ内容をまとめ
て、自分以外の人にしっかりと理解してもらえるようなものをつくっていきたい。

122

今回の講演会を聞いて、取材の仕方や、質問の内容のこと、質問の仕方や、質問の作り方、
などしゅざいするうえで大事なことを、教えていただいたので、自分たちが取材に行ったときに今回の公演を生かして、
しゅざいしようとおもった

123

今回三好さんの講演を聞いて前回の探求テーマの発表が中身のない内容だったと知ることが出来ました。しっかりゴール
を決めてそれに向かってしっかり調べてしっかりした内容の発表が出来るようにしたいなと思いました。

124

アンケートをするにあたってアンケートの取り方や、何をメモに取ればいいのか、参考になるようなものばかりでとても
よかったです。内容も分かりやすく今回の話を参考にしようと思います。

125

ネット情報は参考程度にして、全て写すのではなく厳選する。多くの関係者に話を聞いてまとめていくことを意識する。
そして一番大切なのはテーマを見失わないようにすること。
５W１Hを大切にしたり、インタビューする時では下調べはしっかりするけど、質問の柱は3つまでにするなど聞いたこと
をこれから生かしていきたいと思った。また、具体的に変化をつけてほかのものと比較するなど相手とリズムを合わせて
相槌、知ったかぶりをしないなど生かしていきたいです。

126

swih を質問に取り入れることと他にもメモを取ったりするときは大事そうな部分は☆などの印をつけたりして書くこと
や、相手のリズムに合わせて質問することを大事にしようと思いました特にこども学では親御さんにインタビューするつ
もりなのでこれらのことを意識してがんばろうとおもいます。

127

フィールドワークをするには、自分の問や下調べなどが必要だということはわかっていたけど、礼儀なども外部の方にか
かわってくることを改めて感じた。でもこれはあとから役に立ってくるし、無駄じゃないからしっかりマナーを身に着け
ていきたいと思う。

128

とても自分にとって有意義な時間を過ごすことが出来ました。今回の講演会は、これからの探究活動に尽力することが出
来ると思います。

129

取材対象の客観的状況を把握して考える。取材のときはキーワードを逃さず聞き、情景描写や自分が感じたことを必ず書
いて、取材者の質問を考えておく。このことを今回の講演会を聞いて学びました。今後、誰かにインタビューをする際に
上記のことを意識してやりたいと思いました。

130

今回の講演会を聞いて、テーマの決め方、インタビューやフィールドワークの仕方、話の組み立て方情報収集とプレゼン
術について知ることができた。特に、僕たちの班でもしようとしていたフィールドワーク、アンケート、インタビューに
ついて詳しく知ることができた。今回の講演会で聞いたことを生かして夏休みのフィールドワークにつなげていきたいで
す。

131

相手のリズムに合わしてインタビューすることが大事だと思った。
子供にインタビューする際は目線を合わして怖がらせないということが分かった。
今後できるだけ内容をまとめて自分以外の人にも理解してもらえるようなものを作りたい。

132

なるべくその場の雰囲気や、話の流れに合わせて質問を考えたほうがいいが、下調べをしないのとは話が違うので、下調
べはしっかりする。３つぐらい一番聞きたい質問を組んで、自分はファンという気持ちでインタビューする。など本業の
方に聞けてインタビューの質を上げられるようにこの内容を取り入れたいと思いました。

133

今回の講演でフィールドワークや情報収集や発表など、色々な今後やっていくことについて教えていただき、インタ
ビューなどをやるときは人を書くのが大切だと知ったので、その相手だからこそ聞き出せる内容を聞き出したり名前は相
手に書いてもらうなどテクニックを意識していく



134

完璧な情報をまとめていたら、大切な点やキーワードを逃してしまうかもしれないので、必要部分を短くまとめるという
ことを学んだ。僕のゼミはこどもなので、保育園や幼稚園にインタビューするときに、キーワードを逃さないよう今日学
んだことを実際に生かしていきたいと思った。

135

この講演を受けて情報収集が大切ということが分かった。多くの人の話を聞き、取材をするときは自分の感情や感想も大
切ということも知ることができた

136

三好さんの話を聞いてインタビューをどのようにしたら良いのかとてもイメージがつきました。例えばしっかりやメモを
取ったり相手の人が話していたことを自分の言葉で端的に要点だけをしっかりと掴みまとめる能力だったりとてもために
なることを聞くことができました。僕たちの班はこれからインタビューすることもあると思うので三好さんの話を参考に
インタビューしたいです。


